

**AYUDAS ECONÓMICAS PARA EL DESARROLLO DE PROYECTOS DE
INVESTIGACIÓN SOBRE ADICCIONES EN EL AÑO 2018.**

DATOS BÁSICOS DEL PROYECTO

Número de expediente: 2018I053

Entidad: Institut de Recerca Biomèdica de Lleida - Fundació Dr. Pifarré (IRBLleida)

Tipo de investigación: Investigaciones sobre aspectos epidemiológicos, clínicos y terapéuticos diferenciales entre hombres y mujeres en relación con las adicciones

Nombre del proyecto:

Evolución temporal de la atención hospitalaria urgente por consumo de alcohol y drogas de abuso entre mujeres y hombres. Impacto del consumo tóxico en pacientes menores de edad.

IP: Rosa María Pérez Pérez

Número de anualidades: 3

1ª anualidad: 5.750,00 €

2ª anualidad: 5.000,00 €

3ª anualidad: 9.000,00 €

Total concedido: 19.750,00 €

RESUMEN DEL PROYECTO¹:

Los servicios de urgencias son los servicios hospitalarios que más intoxicaciones atienden y actúan como fuente de información para conocer la epidemiología de las intoxicaciones que se producen en el medio. Facilita la detección e identificación de problemas de salud relacionados con estos cuadros clínicos. Así, tenemos la oportunidad de llevar a cabo las medidas preventivas o paliativas convenientes para evitar que se reflejen en un aumento de los tratamientos de desintoxicación o de la mortalidad.

Estudios epidemiológicos describen las intoxicaciones agudas en nuestro medio a través de las atenciones en los Servicios de Urgencias, es una importante fuente de información sobre el tóxico que interviene. Se ha observado que hay muchas diferencias en los datos obtenidos y existe la necesidad de conocer de manera sistemática esta información. Las intoxicaciones agudas tienen gran importancia en la Medicina y la Toxicología Forense. Las intoxicaciones son hechos violentos, son una acción exógena y por tanto de interés judicial. La etiología médico-legal de las intoxicaciones, criminal, accidental (laboral y doméstica) y voluntaria cierra el interés y la repercusión de los cuadros clínicos que se atienden a diario en nuestro hospital de referencia. El alcohol y las drogas de abuso tienen mayormente una finalidad satisfactoria, sin descartar finalidad autolesiva.

El interés radica en el constante cambio de las características de las intoxicaciones, con el paso de los años, como consecuencia de factores sociales, sanitarios, farmacológicos y tóxicos. En los factores sociales nos interesa la perspectiva de género, la frecuencia y las características del consumo de las sustancias. También tenemos interés en la perspectiva de la edad, los menores de edad y los adultos no cumplen igual patrón de consumo ni igual uso tóxico. En el planteamiento del proyecto de investigación partimos de haber realizado previamente un análisis de la epidemiología de las intoxicaciones que se produjeron durante 1991 y 1992 en el territorio de Lleida y su asociación con diferentes variables. También con un estudio de carácter académico en 2015, TFG, donde se estudian las variables y ofrecen resultados concluyentes y diferenciales de estas intoxicaciones.

Nuestro proyecto es evaluar las características de las intoxicaciones en el mismo territorio 25 años después y en un período más cercano de aproximadamente cinco años anteriores.

La finalidad es realizar un estudio comparativo de como las variables relacionadas con las intoxicaciones han cambiado con el paso de los años bajo la influencia de factores sociales, culturales y demográficas que han repercutido entre las mujeres y los hombres y también según la edad del afectado. Objetivar la evolución temporal de la atención hospitalaria urgente en pacientes intoxicados por alcohol y drogas de abuso.

OBJETIVOS

- Estudiar las características epidemiológicas de las intoxicaciones agudas que serán atendidas en el

¹ Máximo de 200 palabras

AYUDAS ECONÓMICAS PARA EL DESARROLLO DE PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN SOBRE ADICCIONES EN EL AÑO 2018.

Servicio de Urgencias del Hospital Universitario Arnau de Vilanova (HUAV) de Lleida durante el período temporal 2018-2020.

- Conocer las características socio-demográficas de los pacientes intoxicados atendidos.
- Relacionar el cuadro clínico con el tóxico implicado y su frecuencia.
- Establecer el modelo de intoxicación por drogas de abuso y alcohol según la perspectiva de género. Diferencias entre hombres y mujeres.
- Uso y consumo de drogas de abuso y alcohol en menores de edad.
- Comparar los datos obtenidos con otras investigaciones para evaluar las previsibles diferencias según el ámbito territorial de estudio, el intervalo de tiempo y otras posibles variables.

APLICABILIDAD

La aplicabilidad de los resultados surgirá de los datos que ofrezca el servicio de urgencias de nuestro territorio lo cual nos permitirá recoger la información más directa del tóxico que interviene, y de la distribución que tiene según el género y la edad. Son múltiples las sociedades científicas y clínicas que instan, de manera constante y reiterada, a conocer de manera sistemática los datos toxicológicos de los servicios de urgencias ya que se han observado diferencias manifiestas respecto a las variables recogidas y a los resultados que ofrecen. Conocer de manera bien definida la epidemiología de las intoxicaciones y en concreto de alcohol y drogas de abuso según género y edad permitirá la incorporación de los resultados al mundo del conocimiento científico y de ahí a la práctica para poder tratar y sobretodo prevenir el uso o consumo y evitar las situaciones de drogodependencia considerando las diferencias en los patrones de consumo y generando estrategias específicas de actuación.

PLAN DE DIFUSIÓN DEL PROYECTO

- Nota de prensa informativa en catalán (medios locales y Cataluña) y castellano (prensa generalista y especializada)
- Difusión en la página web www.irbllleida.org
- Difusión en redes sociales (Twitter y Facebook)

PALABRAS CLAVE²: alcohol, drogas abuso, mujeres, menores, epidemiología

² Tres palabras clave: sustancia, población diana/muestra, problema de estudio